

Una aproximación al análisis conceptual de la Innovación y su relevancia para la sociedad actual¹

Sánchez Rossi, María Rosa
Prof. Titular Seminario de Integración
FCE, UNL
Email: sanchezrossi@arnet.com.ar

Balza, Carolina
Cientibecaria – FCE, UNL
Email: carobalza@hotmail.com

Resumen

El presente trabajo tiene como objetivo indagar acerca de las dificultades que se presentan al momento de definir la innovación e identificar sus ventajas y desventajas. Para ello, se realizó un análisis exploratorio y comparativo de la bibliografía existente en la temática, a fin de brindar pautas que permitan establecer una definición más certera de innovación. Asimismo, se reconocen las consecuencias más significativas de implementar políticas tendientes a su introducción en la sociedad. Finalmente, se expone la necesidad de medir los resultados alcanzados por la implementación de dichas políticas y las discusiones suscitadas.

Palabras clave

- *Innovación*
- *políticas innovación*
- *tecnología*
- *impacto económico*
- *empresa de base tecnológica*

Abstract

The objective of the present paper is to inquire about certain deficiencies that are committed at the time to define innovation and identify their advantages and disadvantages. Consequently, it provides an exploratory and comparative analysis of the literature on the subject, in order to provide guidelines that allow to establish a more accurate defi-

Keywords

- *Innovation*
- *public policy*
- *technology*
- *economic impact*
- *high tech firm*

(1) El artículo fue escrito a partir de una beca de iniciación a la investigación “Cientibeca”, en el marco de un CAI+D “La incubación de empresas de base tecnológica. Un estudio acerca de la gestión transferida hacia los emprendimientos generados en las incubadoras, polos y parques tecnológicos de la Provincia de Santa Fe”. Período 2013–2015. Directora: María Rosa Sánchez Rossi. Universidad Nacional del Litoral.

inition of innovation. Furthermore, the most important consequences of implementing policies aimed at its introduction in the society are recognized. Ultimately, exposed the need to measure the results achieved by the implementation of these policies and the discussions raised.

1. Introducción

Desde hace tiempo se sabe que la producción, la explotación y la difusión del conocimiento son indispensables para el crecimiento económico, para el desarrollo y bienestar de las naciones. (Organization for Economic Cooperation and Development [OCDE] y Statistical Office of the European Communities [Eurostat], 2005. Pág.5)

Además, existe consenso acerca de que la innovación es la fuente generadora o, mejor dicho, el modo de canalizar tal conocimiento hacia un fin útil, económica y socialmente redituable.

Sin embargo, sorprende la ligereza con que la sociedad ha decidido adoptar el término, sin siquiera comprender con claridad, en algunos casos, cuál es realmente su significado.

Por otro lado, si bien se señalan en forma reiterada las bondades «sociales y económicas» de la innovación, en la mayoría de los casos no se suelen precisar cuáles son esos beneficios y sus efectos en la comunidad.

Asimismo, se observa que, en muchos discursos, se manifiesta la necesidad de ‘hacer proliferar las fuentes de conocimiento e innovación como estrategia para el crecimiento estructural a largo plazo’. Para ello, los gobiernos formulan distintas políticas tendientes al logro del resultado en cuestión. Paradójicamente, no suelen establecer pautas que midan el nivel de innovación que se pretende lograr, y que se alcanza finalmente. Los objetivos que se establecen no están cuantificados y por lo tanto, no resulta posible conocer luego, con precisión, cuál es su grado de cumplimiento.

Está en el mundo de los bienes (tecnología) pero también en el mundo de las palabras: la innovación es discutida en la literatura científica y técnica, pero también en ciencias sociales como la historia, la sociología, la administración y la economía. La innovación es también una idea central en el imaginario popular, en los medios y en la política pública. En suma, la innovación se ha convertido en un emblema de la sociedad moderna y en la panacea para resolver muchos problemas (Godin, 2008. citado en Albornoz, 2012. Pág. 1).

De este modo, el presente artículo, elaborado desde la perspectiva de una beca de Iniciación a la Investigación, busca desentrañar la problemática presentada, a través de una aproximación al concepto de innovación y un análisis de sus ventajas (y por qué no, desventajas). Además, se aborda la problemática que se suscita respecto a la necesidad de cuantificar y medir los objetivos y resultados de innovación.

Se adopta la postura de que una sociedad que procure mantener un nivel de competitividad aceptable para sobrevivir y lograr un crecimiento en el futuro, deberá prestar atención y enfatizar en el desarrollo continuo de dos herramientas que, incluso en la actualidad, ya resultan indispensables: el conocimiento y la innovación.

2. Marco teórico

A medida que transcurren los años, las necesidades, demandas y concepciones originadas en el seno de la sociedad se van transformando. De igual